
Предложения 
с однородными 
членами



Признаки однородных членов
► Являются одинаковыми членами предложения;
► Относятся к одному слову;
► Выражают однотипные понятия;
► Связаны сочинительной или бессоюзной связью;
► Чаще всего являются одной частью речи.



Знаки препинания
► Запятая ставится:

► Бессоюзная связь между однородными членами: 
Река злая, коварная, непредсказуемая.

► Используются противительные союзы (а, но): Я 
хотел сказать правду, но передумал

► Используются повторяющиеся союзы: Днепр и 
смеялся, и переливался, и любовался собой.

► Если союз И соединяет однородные члены 
попарно, то запятая ставится между парами: 
Восхищают реки и озера, горы и холмы.

► Если однородных членов более двух и союз И 
повторяется перед каждым, кроме первого: 
Шумит, и грохочет, и низвергается с кручи водопад.

► Запятая не ставится:

► Между глаголами в одной форме (простое глагольное 
сказуемое): Возьми принеси воды.

► Во фразеологизмах: Ни рыба ни мясо. 

► При двух однородных членах с повторяющимся союзом 
И, если они образуют смысловое единство: Он легко 
переносил и холод и голод. 

► При наличии определения запятая ставится: Он легко 
переносил и холод, и жуткий голод

► Если союз И соединяет разные ряды однородных 
членов: Бурная весенняя вода сбегала по канавам и 
дорогам и размывала эти дороги.



Однородные и неоднородные 
определения

► Однородные, запятая ставится:
► Если предмет охарактеризован с 

одной стороны (определения 
синонимичны): В комнату вбежала 
веселая, смеющаяся девочка.

► Неоднородные, запятая не 
ставится:

► Если предмет охарактеризован с 
разных сторон (обычное 
качественное и притяжательное 
прилагательное): В сад ведет тяжелая 
чугунная калитка.



Обобщающие слова
► Обобщающие слова выражают: родовое понятие, при котором однородные члены понятие видовое 

(Мы читаем разные журналы: технические, научные, молодежные); Название целого по отношению 
к части: Из окна был прекрасный вид: спокойная река, лес, луга

► После обобщающего слова перед однородными членами ставится двоеточие: В корзине была дичь: 
два тетерева и утка. 

► Перед обобщающим словом после однородных членов ставится тире: В степи, за рекой, по дорогам - 
везде было пусто (Л. Толстой); 

► После обобщающего слова перед однородными членами ставится двоеточие, а если предложение не 
кончается однородными членами, то после них ставят тире: Восходящее солнце осыпало все: сосну, 
утес, реку – золотой дрожащей пылью. 

► Если после обобщающего слова перед однородными членами есть слова а именно, например, как 
то, то перед ними ставят запятую, а после – двоеточие: Вся семья, а именно: родители, дети, 
племянники – были в гостях.

► Если после однородных членов перед обобщающим словом стоит вводное слово, то перед ним ставят 
тире, а после него – запятую: Парнишка ловок, хитер, смышлен – одним словом, вполне пригоден для 
разведки.


